

Cours de philosophie

Pourquoi?



Pour développer une pensée non seulement personnelle, mais aussi et surtout cohérente, rigoureuse et critique.

Pourquoi des cours de philosophie au cégep?

Le cégep est un moment privilégié où vous acquerrez davantage d'autonomie. Les cours de philosophie y contribueront en vous aidant à développer cette autonomie sur le plan intellectuel. Ils vous aideront aussi à mieux comprendre les étapes marquantes de l'évolution de la pensée humaine et cela, dans le but de mieux vous connaître vous-même ainsi que le monde complexe dans lequel nous vivons.

Pourquoi trois cours?

Vous suivrez trois cours obligatoires en philosophie. Dans le premier, vous serez initiés à la philosophie afin de bien en saisir son questionnement et son but. Ce que vous y apprendrez vous servira à analyser, dans le deuxième cours, les différentes conceptions marquantes de l'être humain. Enfin, le troisième cours vous permettra de comprendre et d'appliquer diverses théories qui jouent un rôle majeur dans le domaine de l'éthique et de la politique.

Que vous donnent ces cours? En quoi vous aideront-ils plus tard?

Les cours de philosophie vous aideront à développer votre faculté de jugement, à exprimer clairement vos idées et à les défendre. En plus de vous doter d'une bonne culture générale de base, les cours de philosophie vous aideront à mûrir vos opinions afin d'être plus libre dans les choix que vous aurez nécessairement à faire dans la vie, que ce soit en tant que citoyen, professionnel ou même parent.

En somme, pratiquer la philosophie, c'est devenir à la fois plus humble et plus rigoureux quant à ses propres connaissances et convictions, quel que soit le domaine choisi pour sa future vie professionnelle.

PHILOSOPHIE
constitué par un
réflexions et de re-
nées depuis l'A-
muses, les valeurs,
diversité des
oses retenus



Que verrez-vous et sous quelles formes?



En quoi consiste le cours ?

cours
1

Le premier cours pose la question « Qu'est-ce que la philosophie ? ». Il vous initie déjà à l'activité philosophique en examinant ce que valent vos opinions. Les êtres humains se croient souvent libres de penser ce qu'ils veulent; dans ce cours vous apprendrez à distinguer un fait d'une idée, une affirmation d'une argumentation et ainsi vous verrez qu'il est plus facile d'avoir une opinion que de la justifier.

cours
2

Le deuxième cours de philosophie pose la question suivante: « Qu'est-ce que l'être humain ? ». Il vise à vous faire réfléchir sur votre nature humaine, à vous faire découvrir la nature des êtres humains à travers les yeux des autres qui se sont posé la même question. Il vous propose une réflexion sur notre humanité commune afin de vous amener à mieux vous connaître, suivant l'adage philosophique réputé : « Connais-toi toi-même » (Platon).

cours
3

Dans le troisième cours, vous réfléchirez sur l'action humaine, plus précisément sur la morale et la politique. Existe-t-il des critères objectifs permettant de distinguer le bien du mal et le juste de l'injuste ? Qu'est-ce qu'une vie humaine véritablement bonne et juste ? Qu'est-ce qu'une vie pleinement heureuse et réussie ? Voilà des exemples de questions morales que vous aborderez.

Dans ce cours, vous vous intéresserez aussi à la philosophie politique. Attention: il ne s'agit pas ici de se demander qui gagnera les prochaines élections, mais de se poser la question essentielle de notre manière de vivre ensemble. – Quel est, par exemple, le meilleur régime politique ? – Ces réflexions éthiques et politiques sont fondamentales et comme le disait si bien Socrate, « l'essentiel n'est pas de vivre, mais de bien vivre » (Platon).

Quels sont les objectifs du cours ? Où vous mène-t-il ? Par quels moyens ?

Pour arriver à une réflexion plus lucide et plus libre, on vous présentera notamment les Grecs de l'Antiquité chez qui sont nées la réflexion libre et l'argumentation rationnelle. C'est par la lecture de ces textes fondateurs, par la discussion en classe, par la pratique d'une écriture où l'on respecte les règles de l'argumentation que vous vous ouvrirez à un savoir plus réfléchi. Vous découvrirez, entre autres, devant les grandes questions de la vie, la richesse des réponses philosophiques. La philosophie ne vous donnera certes pas toutes les réponses à vos questions existentielles, mais elle vous habilitera à assumer une recherche personnelle de réponses satisfaisantes: « mieux vaut une tête bien faite plutôt que bien pleine » (Montaigne).

Pour enrichir votre propre réflexion, quoi de mieux que d'examiner les opinions de ceux qui se sont penchés longuement sur la question. Plusieurs têtes valent mieux qu'une, n'est-ce pas ! On vous proposera donc un parcours avec ceux qui, depuis la Renaissance, ont réfléchi à la place de l'Homme dans le monde. Vous verrez aussi que de réfléchir avec d'autres n'entraîne pas toujours le consensus, mais bien souvent des oppositions et des débats. Les grands philosophes ne sont pas toujours d'accord entre eux et, vous aussi, vous ne serez pas toujours d'accord avec vos collègues dans la classe. C'est aussi cela penser: prendre une position réfléchie et débattre rationnellement de son opinion.

Nos idées ne nous tombent pas fortuitement sur la tête, comme la pomme sur celle de Newton. Elles nous ont été transmises par notre histoire, notre société, notre famille, nos amis, etc., et elles influencent fortement nos actions et nos choix de vie. Or, ces idées que tout le monde partage ou encore ces idées *originales* que nous croyons être les seuls à avoir, bien souvent des philosophes y ont déjà pensé et les ont déjà exprimées. Réfléchir avec eux est essentiel pour penser mieux, plus loin et de façon plus cohérente et conséquente. – Au fond, ce cours comporte un pari, à savoir qu'un peu de réflexion sur la meilleure vie nous aidera à mieux vivre.